
医周健闻

! ! ! !影像科是医院诊疗系统中患者流
量最大的科室之一，负责几乎全部就诊
患者的全身各系统的检查。在众多的影
像科检查项目中，哪个脏器的何种检查
项目对检查速度与精度的要求相对更
高？毫无疑问一定是心脏 !"血管成像。

上海市第一人民医院放射科主任
王悍指出，人体各器官中只有心脏是始
终处于快速跳动中的，且心脏的动脉血
管本身是一个极其纤细且复杂的网络，
要重建心脏血管的三维影像，并确定血
管狭窄的部位与病变的程度，毫无疑问
会比其他静态的脏器、组织更难。心脏
血管病变的影像诊断是基于多方位的
三维重建后的图像作出的。由于心脏血
管的纤细和网络的复杂，其图像原始数
据量大，图像后处理算法相对于其他脏
器组织病变的检测更为复杂，要求也更
为严苛。培养一名医术娴熟的心脏影像
学医生，绝非一日之功。当一个心脏血
管 !"拍摄完成后，医生需要做专业且
复杂的图像数据后处理，进行心脏血管
的三维重建和图像判读。这个过程，即
便是交给业务娴熟的影像科医生，最快

也要约 #$分钟才能完成。而提高心脏
!"的检查效率和诊断精准性，有助于尽
早选择制定合适的临床治疗方案，这对
于病人和心脏科医生都是至关重要的。

如今，%&技术运用于心血管影像学
检查，已经能够做到快速自动的三维图
像重建。而在影像判读和报告输出的环
节，心血管 %&软件基本上能完成对病灶
定性定量的分析，并能同步给出完整的
结构化报告，医生只需要对其给出的结
构化报告进行确认与审核即可。心血管
影像 %&的介入，既是降本增效的工具，
又有助于影像诊断精度的提高。市一医
院已试用国内 %&企业研发的软件。

至于 %&“医生”有朝一日会否替代
人类医生的问题，王悍表示不必担心：首
先，人工智能可以帮助医生完成低价值、
重复性的基础工作，让医生的工作回归

更有价值的诊断与分析。其次，技术提供
的更多的是辅助诊断，始终不可能替代
医生的决策与人文关怀。无论是从技术
的成熟度、患者的就医体验还是从法律
法规的角度来说都是这样。医生的人文
关怀、创新能力和综合决策力，是 %&难
以企及的。另外，有了人机协同肯定比没
有 %&辅助诊断更好。人工智能涉及影像
医学最大的好处是大数据、敏感性和无
疲劳性。医疗不可避免地存在漏诊或误
诊的问题，在人工智能辅助之后必定会
得到一定程度的降低，这不论对于医生
还是病人来说，都是直接的好处和获益。
影像医学是人工智能率先崭露头角

的医学领域之一，但其绝非 %&在医疗领
域的唯一沙场，现代及未来的医学，每一
步的前进都将有人工智能的参与。
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! ! ! ! '$岁的丁先生膀胱内广泛多发肿瘤，最
大病灶约 (厘米。高龄患者如果接受手术治
疗，风险相当大，但身体消耗和肿瘤进展又很
快会使老人的生命走到尽头。他在儿孙的陪
同下来到浦东新区人民医院，求助于泌尿外
科主任顾斌。在多学科团队的配合下，按照术
前制定的“精细操作、彻底切除”目标，使用等
离子电切技术快速地完成了手术，将多发肿
瘤完整切除并取出，术中患者各项生命体征
平稳，一周后康复出院。顾斌及其团队和丁家
人一起闯过了高龄老人手术的禁区。

高龄老人膀胱癌手术，在浦东新区人民
医院泌尿外科曾经是空白。去年 )*月，顾斌
离开工作了十多年的华山医院泌尿外科，来
到这里担当主任。来川沙的当天，顾斌就遇到

一名患者急急忙忙要转院。这名患者 +#岁，
体检时发现左肾肿瘤，浦东新区人民医院此
前没有做过肾脏肿瘤切除手术，因此谨慎建
议患者转院。“我擅长的就是腹腔镜肾肿瘤手
术，我有把握。”顾斌向患者介绍了治疗方案，
患者当即决定不走了。两天后，顾斌就为患者
完整切除 #厘米大小的肿瘤，没有扩散转移。
“川沙地区老年人多，泌尿系统疾病高

发。这里不缺病人，缺的是信任。”顾斌表示。
他来之后，医院添置了一台 (,超高清腹腔
镜，这台设备在全上海尚不足五台，在同级别
医院中也是唯一一台。(,超高清腹腔镜拥有
(,分辨率，是原来全高清腹腔镜的 (倍，更
清晰地显示细小淋巴组织结构，更彻底地淋
巴清扫，有效降低术后复发率；同时还能显示

更多的细小血管及神经，保障手术精准度及
术中神经保留。目前，浦东新区人民医院已可
开展 (,腹腔镜下前列腺癌根治术、(,腹腔
镜下肾部分切除术等高难度手术。将来，这台
设备还会应用于普外科、妇科等领域手术，医
院将真正进入微创技术的全新时代。

顾斌提醒，前列腺癌与年龄密切相关，-.
岁以上的男性应关注前列腺健康。以前门诊
病人来看病，不检测 /0%（前列腺特异性抗原
检查），医生也不会特意强调。其实，/0%指标
的异常对早期发现前列腺癌特别有帮助。现
在，凡是超过 -.岁的门诊病人，他都建议检
测 /0%。如果发现 /0%升高，则需要进一步做
前列腺穿刺活检。他此前在门诊遇到过一名
1.多岁的男性，检查发现 /0%升高，后确诊

前列腺癌早期，顾斌运用 (,超高清腹腔镜为
其做了前列腺癌根治术，术后恢复良好，这也
成为该院第一台运用“超级设备”所做的手术。

目前，顾斌正着手联合周边社区，建立专
病专科联盟，共同开展前列腺癌早筛及 /0%

检测的普及工作。除了平时抽空进社区对居
民做健康讲座、对社区医生进行培训外，他
还准备和社区共同打造上下联动的患者管
理体系。 文2本报记者 左妍 摄2黄日阅

! ! ! !“苏大强”，最近网络热搜里的一个
人物，随着热播剧《都挺好》播放完毕，人
们不禁要问：为什么看似还没有“痴呆”
的苏大强会给家人带来这么大的麻烦？

痴呆前精神心理障碍，英文简称
34&，对绝大多数人来说非常陌生。得了
这个病症的人，往往会出现很多行为方
面的怪异或异常，正如电视剧里的苏大
强，虽然情绪喜怒无常，言行表现却属于
程度轻微，很难让人联想到“痴呆”或者
“精神病”等严重精神行为问题。

苏大强患上了 34&，向周围的亲友
发出信号：他的大脑功能正在减退；“犯
病”或者“折腾”是他的大脑在闪烁“红
灯”预警。苏大强一家的鸡飞狗跳恰好
证明了老年期最常见的认知功能障碍
在真正到来的前驱期就有如此巨大的破
坏力！
上海市精神卫生中心老年科的病房

里，也经常会出现“苏大强”们。他们有的
情绪低落、拿头撞墙、多次威胁家人要去
死；有的整日兴高采烈，外出购物，买了

一堆不要的东西，送给许多不需要的人；
还有的瞒着家人把房子出售或出租，甚
至没来由地进行豪华装修……不过，家
属不必担忧着急，这些病症都是可以进
行有效治疗的。
“苏大强”们的病例提醒大家，不要

忽视老年人的行为性格改变，也许 34&

正步步紧逼。早些识别大脑衰退的信号，
及早诊治与干预，才能让每个家庭“都挺
好”！

江敏俊!上海市精神卫生中心5

痴呆前精神心理障碍要早诊早治
知!心"话 或许身边也有一个“苏大强”

莫名流鼻血"大腿经常淤青"额头点点红斑#$血液检
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随时有出血风险%甚至致命& 这是一种被称为原发免疫性

血小板减少症的疾病% 又叫做特发性血小板减少性紫癜%

英文简称 '()& 为了唤起社会对血小板减少症的重视%每

年的 *月 +"日被设立为'中国血小板日(&科普新书)免疫

性血小板减少症*医患不同的视角+中提到%一般情况下%

人体内的血小板数量是 !"",*""!!"

#

$%, '()是由针对血

小板抗原的自身抗体介导的一种获得性血小板减少性疾

病, 传统治疗方法是采用糖皮质激素"丙种球蛋白等, 近年

来随着靶向治疗的兴起%针对 '()发病机制的 ()-受体激

动剂问世%口服剂型去年在我国上市, 新药能迅速升高并维

持血小板计数在安全范围%减少具有临床意义的出血事件%

减少对合并用药或挽救性治疗的需求% 避免引发内源性免

疫%长期治疗可持续增加血小板计数, 患者和医生期盼着

新药能尽快纳入国家医保目录%提升药品的可及性, 柏豫

把前列腺癌早筛工作带入社区
访浦东新区人民医院泌尿外科主任顾斌

寻访申城名医
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AI推动医学影像学的变革

日前第三届中国脑胶质瘤学术大会暨中国医师协会

脑胶质瘤专业委员会第三届年会上%国家卫健委首部)脑胶

质瘤诊疗规范!+"!.年-+正式发布%肿瘤电场治疗作为一种

全新的治疗方案被纳入了规范%受到了与会专家的关注,

脑胶质瘤是神经外科最为常见的原发性颅内恶性肿

瘤, 作为继手术"放疗"药物疗法之后的全新肿瘤治疗手

段%肿瘤电场治疗是一种通过便携式"无创的医疗器械实

施的疗法%其原理是通过低强度"中频!+"" /01-交流电

场%作用于增殖癌细胞的微管蛋白%干扰肿瘤细胞有丝分

裂%使受影响的癌细胞凋亡并抑制肿瘤生长, 肿瘤电场治

疗已先后于 +"!!年和 +"!&年获美国 234批准% 用于复

发和新诊断的胶质母细胞瘤成人患者的治疗, 乔闳

电场治疗纳入#脑胶质瘤诊疗规范$

!!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!!

!

!

近日%以'要真情不要真菌...关爱家人%健康呵护(为

主题的 +"!#'中国皮肤关爱周(在各大医院皮肤科开展了疾

病教育系列活动, 上海交通大学医学院附属瑞金医院皮肤

科主任郑捷教授介绍% 浅部真菌病高发的是老年人群和儿

童群体%同时他们容易伴有皮肤过敏,过敏在病因学上比真

菌感染更为复杂, 临床发现%有真菌感染的人如果伴有哮

喘控制不佳%不妨先把真菌感染治好%哮喘也随之控制住

了%往往会起到一箭双雕的作用, 在防范真菌感染方面%

郑捷教授建议%做好个人卫生%不混穿鞋袜%不裸足在公

共浴室/健身房"游泳池等场所行走0不因家庭豢养宠物

密切接触病原菌而被感染% 创造不适合真菌生长的局部

条件%防患于未然, 浅部真菌病的治疗分为局部外用药物

治疗和系统抗真菌口服药物治疗% 系统抗真菌口服药物治

疗较局部外用药物%治疗疗程短"依从性高"复发率低,章苒

严重的血小板减少可致命
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当真菌感染伴有皮肤过敏%该怎么办

! ! ! !人工智能（%&）一直在推动
着医学科技的进步和医疗模式
的变革。*$6+年，“数字影像学”
的理念在北美放射学会的学术
年会上被明确提出。“医学影像
学所提供的信息已不仅仅是图
像，而是数据”的观点迅速建立，
并被广泛认可。智能化对于医学
影像学的发展可谓如虎添翼。


